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Saint Jean-Francois Régis 
est né le 31 janvier 1597 à 
Fontcouverte, il fut ordonné 
prêtre le 16 juin 1630, et est 
décédé le 31 décembre 1640 à 
Lalouvesc (Ardèche).  
Toute son existence témoigne 
de la vitalité des premiers 
jésuites français véritables 
"  missionnaires de l’intérieur " 
qui parcourent  les campagnes 
pour évangéliser. 

Jean-François entre dans la Compagnie de Jésus à Béziers 
d'où il est envoyé au Puy. Il est reconnu comme l'un des plus 
grands prédicateurs du XVIIe siècle, parcourant le Velay, le 
Vivarais et le Forez, des régions qui avaient été très marquées 
par les Guerres de Religion. Il travailla avec ardeur à refaire 
l'unité de l'Église et à évangéliser les campagnes. 

Jean-François Régis est une «   figure », qui mesure 
1,92 mètre,  il est d’un naturel « gai, riant, franc et familier. Sa 
prédication, sa ferveur mystique et son attachement au plus 
pauvre  impressionnait."  Au Puy, " le père des pauvres " - 
c'est ainsi que le surnomme la tradition du Vivarais - n’arrête 
pas : il va d’hôpital en prison, de taudis en soupe populaire. 
Très attaché à l'oraison, il consacrait plusieurs heures à la 
prière silencieuse et à la méditation de l’Écriture. Sa vie fut 
émaillée de miracles et de dons spirituels. Tout au long de 
son apostolat il adapta les exercices spirituels de saint Ignace 
à la vie missionnaire. 

Il meurt épuisé de fatigue et de froid au cours d'une mission 
au bourg de Lalouvesc, dans le Massif Central. 

Le pape Clément XI proclama solennellement Jean-François 
bienheureux, et Clément XII l'inscrivit au catalogue des 
saints. Benoît XIV fixa la célébration de sa fête au 16 
Juin. Béatifié en 1716, il est canonisé en 1737.  Il figure au 
31  décembre au martyrologe romain. Son tombeau attire 
encore de nombreux pèlerins.

Abbé Nicolas Risso
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EDITORIAL

Nos églises : des maisons de Dieu sur la terre

Alors que les 
catholiques 
v e n a i e n t 

d’entrer dans la 
Semaine Sainte, 
un événement 
dramatique – 
l’incendie de la 
cathédrale Notre 
Dame de Paris – a 
secoué les parisiens 
et la France entière, 
mais aussi beaucoup 
de gens hors de 

nos frontières. De nombreux parisiens se sont 
spontanément rassemblés aux abords de la cathédrale, 
tandis que des millions de téléspectateurs assistaient, 
eux aussi, en direct, à ce terrible événement – les uns 
et les autres secoués par une intense émotion et un 
sentiment atroce en constatant que les valeureux 
pompiers ne parvenaient pas à circonscrire le sinistre. 
Nous gardons tous en mémoire ces longues heures 
où l’impensable était en train de se produire sous 
nos yeux, sans que personne ne puisse dire jusqu’où 
irait le drame, sans que l’on sache si l’issue serait 
ou non fatale pour l’ensemble de l’édifice. Nous 
n’oublierons pas non plus ces images où, 
en alternance avec celles de la cathédrale 
en feu, on voyait des groupes de jeunes 
en train de réciter avec ferveur et dans 
les larmes la prière du rosaire. Il y eut 
ensuite, dans les heures et les jours qui 
suivirent, l’immense élan de solidarité et 
de générosité pour permettre de reconstruire 
la cathédrale, comme si tout un chacun, selon 
ses moyens, voulait apporter « sa pierre » à l’édifice. 
 Avec le recul, on peut dire qu’à l’imprévu du 
sinistre (personne n’imaginait voir cela !) a succédé 
l’imprévisible de la réaction de la population face à ce 
drame. Dans une société de plus en plus sécularisée 
et laïcisée, qui aurait pu penser que l’incendie de la 
cathédrale de Paris allait produire une telle émotion 
et un tel élan de générosité ? On peut certes essayer 
d’expliquer cela par le grand attachement des gens 
à notre patrimoine, surtout lorsqu’il s’agit d’un tel 
monument qui s’identifie à l’histoire de Paris et 
de la France. Mais, il y a beaucoup plus que cela ! 
Notre Dame est bien davantage qu’un monument 

historique. Nos cathédrales, nos églises de pierre 
sont les témoins d’un héritage spirituel qui traverse 
les siècles et qui dit quelque chose de fort dans un 
monde devenu prisonnier des objets, un monde où 
on utilise des choses et, presque aussitôt, on les jette, 
un monde où tout semble relatif parce qu’éphémère. 
Nos cathédrales et nos églises disent quelque chose 
d’un absolu, d’un intemporel, d’un éternel. Non pas 
parce que ce sont des bâtiments qui manifestent 
architecturalement la solidité et la pérennité, mais, 
plus essentiellement, parce qu’elles sont le symbole 
d’une réalité qui transcende le temps. Nos cathédrales 
et nos églises, dont les clochers s’élèvent au-dessus 
des maisons d’habitation, tournent nos regards vers 
le haut, vers le Ciel ; elles traduisent en quelque sorte 
l’aspiration secrète de l’âme humaine vers un au-
delà du temps et de l’espace. En fin de compte, nos 
cathédrales et nos églises nous parlent de Dieu. 
 Tandis que la voûte de la cathédrale Notre 
Dame menaçait de s’effondrer, un geste qui aurait 
pu passer inaperçu a été relayé par tous les media : le 
prêtre aumônier des pompiers de Paris est entré dans 
la cathédrale en feu, avec un groupe de pompiers, et 
s’est précipité vers le Tabernacle pour en extraire le 
Saint-Sacrement. Ce geste en dit plus que tous les 

commentaires sur le caractère sacré des églises 
: elles abritent la présence réelle du Christ 

dans le Saint-Sacrement de l’Autel. Mgr 
Aupetit, l’archevêque de Paris, l’a rappelé, 
prolongeant en quelque sorte le geste 
de cet aumônier par des paroles d’une 
grande profondeur : ce magnifique 

lieu a été bâti pour abriter le véritable 
trésor, un simple bout de pain qui, pour 

les chrétiens, est le corps du Christ. 
 Puisse le drame de l’incendie de Notre Dame 
de Paris et l’émotion qu’il a engendré nous rappeler 
à tous que nos églises ne sont pas n’importe quel 
bâtiment, mais la Maison de Dieu où l’on célèbre le 
Culte divin, où l’on adore le Seigneur présent dans le 
Saint-Sacrement de l’Autel, où l’on écoute la Parole 
de Dieu et où l’on se recueille dans le silence et la 
paix. Les églises sont ouvertes à tous (et pour cela leur 
porte doit être ouverte), mais elles ne doivent pas être 
détournées de ce pour quoi elles ont été bâties et qui 
est leur raison d’être.   

+ Francis Bestion, 
évêque de Tulle

" Nos 
églises sont la 

Maison de Dieu où l’on 
célèbre le Culte divin, où l’on 

adore le Seigneur présent 
dans le Saint-Sacrement 

de l’Autel "
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L’OFFICIEL

Agenda de  Mgr Francis Bestion
DIMANCHE 2 JUIN
Célébration des confirmations, à 11 h à Brive, église 
du Sacré-Cœur des Rosiers

DU LUNDI 3 JUIN AU MERCREDI 5 JUIN
Session du conseil épiscopal, à Gramat

JEUDI 6 JUIN
Rassemblement du MCR, à Naves

DIMANCHE 9 JUIN
Célébration des confirmations d’adultes, à 11 h, à la 
Cathédrale de Tulle

MARDI 11 JUIN
Commission d’Art Sacré, à 18 h 30

MERCREDI 12 JUIN
Commission inter-provinciale de la formation pour 
le diaconat, Bordeaux

JEUDI 13 JUIN
CEMOLEME, à Paris

VENDREDI 14 JUIN
Messe avec les prêtres 

jubilaires, à 10 h 30,  Maison 
St-Joseph, Brive

DIMANCHE 16 JUIN
Ordination 
sacerdotale de l’abbé 
David Wosynski, 
à 15 h 30, à la 

Cathédrale de Tulle

DU LUNDI 17 JUIN AU JEUDI 20 JUIN
Comité National du Diaconat, 

Arras

JEUDI 20 JUIN
Journée de récollection de la pastorale de la santé

VENDREDI 21 JUIN
Conseil d’administration de l’Association diocésaine 
de Tulle, à 14 h 30, suivi de l’Assemblée Générale, à 16 h

DIMANCHE 23 JUIN
Célébration des Confirmations, à 11 h, à Beaulieu-
sur-Dordogne

MARDI 25 JUIN
Conseil Episcopal, à 9 h 15
19 h : Messe, dîner et réunion bilan avec les 
Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens (EDC)

MERCREDI 26 JUIN
Rassemblement diocésain des membres des équipes 
funérailles (messe et repas), à 10 h, à Beynat

VENDREDI 28 / SAMEDI 29 JUIN
Fête du Sacré Cœur, à Paray le Monial

MERCREDI 3 JUILLET
Départ du Pélé VTT, à Vigeois
Intercodiec, à Masseret, à 18 h

JEUDI 4 JUILLET
Groupe de travail « Territoires et Paroisses », à Paris

VENDREDI 5 JUILLET
Messe avec les personnes handicapées, Saint-Julien-
aux-Bois

SAMEDI 6 JUILLET
Départ à la retraite de M. François David, Ensemble 
scolaire Edmond Michelet 

DIMANCHE 7 JUILLET
Ordination épiscopale de Mgr Alain Guellec, à 
Montpellier

Nominations épiscopales en France
Le Pape François a nommé mercredi 17 avril, Mgr Alain Guellec, 
évêque auxiliaire du diocèse de Montpellier. Il était jusqu’à présent 
vicaire général du diocèse de Quimper et Léon. L’ordination épiscopale 
de Mgr Alain Guellec aura lieu le dimanche 7 juillet 2019 à 15 h 30 en la 
cathédrale de Montpellier.

Le Pape François a nommé samedi 18 mai, Mgr Philippe Marsset, 
évêque auxiliaire du diocèse de Paris. Il était vicaire général du diocèse 
de Paris depuis 2018. L’ordination épiscopale de Mgr Philippe Marsset 
aura lieu le vendredi 6 septembre à 18 h 30 en l’église Saint-Sulpice.
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Le pape donne de nouvelles règles
pour lutter contre la pédophilie
Dans son Motu proprio du jeudi 9 mai 2019 “Vos estis lux mundi”, le pape François établit de 
nouvelles règles qui s'appliquent à l'ensemble de l'Eglise catholique, pour signaler les cas de 
harcèlement et de violence, rendant obligatoire le signalement des abus. Chaque diocèse 
devra se doter d’un système facilement accessible au public pour recevoir les signalements.

Dans son introduction, le pape 
rappelle la haute responsabilité 
du clergé " préposé par Dieu à la 
conduite de son peuple "  à être 
un exemple et à acquérir l'entière 
confiance des fidèles dont il est 
le guide. Il est de leur devoir 
de prévenir et de signaler ces 
délits. Ce sont donc de nouvelles 
règlementations universelles que 
le pape rend obligatoires dans 
chaque diocèse afin que tout 
signalement d'abus puisse être fait 
facilement et traité comme il se 
doit. 
Voici, en quelques mots, différents 
points exigés par le saint Père : 

Mise en place dans les diocèses 
de systèmes stables ou 
facilement accessibles pour 
le public afin de présenter des 
signalements  concernant les abus 
sexuels commis par des clercs et 
religieux, l’utilisation de matériel 
pédopornographique 
et la couverture de 
ces abus.

Obligation de 
signalement par 
les clercs, religieux 
ou religieuses et 
dans les meilleurs 
délais de tout abus dont ils 
auraient connaissance ou de toute 
"couverture" d'abus commis par " des 
clercs ou des membres d’Instituts de 
vie consacrée ou de Sociétés de vie 
apostolique" (quelque soit leur rang).

Ecoute et accompagnement 
spirituel envers les victimes. "Les 

Autorités ecclésiastiques 
s’engagent en faveur de 
ceux qui affirment avoir 
été offensés, afin qu’ils 
soient traités ainsi que 
leurs familles, avec dignité 
et respect." 

Protection des personnes 
qui présentent un 
signalement. En aucun 
cas ce signalement ne leur 
sera reproché. 

Des procédures précises 
sont mises en place afin de 
règlementer les enquêtes 
à la charge des évêques, 
des cardinaux ou des 
supérieurs religieux.

L'aide précieuse de laïcs 
qualifiés est conseillée. 
Bien que la responsabilité  de 
l'enquête reste celle de l'archevêque 

m é t r o p o l i t a i n 
(à la tête d'une 
p r o v i n c e 
ecclésiastique), 
les diocèses 
peuvent se 
doter de listes 
de personnes 
disponibles pour 

collaborer durant l'enquête (sous 
serment).

Ce motu proprio fait suite à la 
rencontre sur la protection des 
mineurs qui s'est tenue au Vatican 
en février 2019. Ce sont des 
mesures fortes et concrètes qui 
s'accompagnent bien évidemment 

de prières pour la sainte Eglise. 
"Pour que ces phénomènes, 
sous toutes leurs formes, ne se 
reproduisent plus, il faut une 
conversion continue et profonde 
des cœurs, attestée par des actions 
concrètes et efficaces qui impliquent 
chacun dans l’Eglise".

Marion Launay

L'EGLISE UNIVERSELLE

"   Il faut une conversion 
continue et profonde 

des cœurs, attestée par 
des actions concrètes et 

efficaces.  " Pape François

"   Notre Seigneur Jésus-Christ appelle chaque 
fidèle à être un exemple lumineux de vertu, 

d’intégrité et de sainteté. " Pape François

En France, les diocèses sont dotés 
de cellules d'écoute et d'accueil 
depuis l'an 2000. Les diocèses 
de la Province de Poitiers, c'est-
à-dire les diocèses d’Angoulême, 
de La Rochelle et Saintes, de 
Limoges, de Poitiers et de Tulle 
ont sollicité des personnes 
compétentes pour constituer ces 
cellules d’écoute.
www.correze.catholique.fr/lutter-
contre-la-pedophilie
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VIE DES PAROISSES

ESPACE MISSIONNAIRE D'USSEL - COMMUNAUTÉ LOCALE DE MEYMAC / BUGEAT / PEYRELEVADE

Visite pastorale de Monseigneur Bestion
au pays des "mille sources"
Durant ces deux semaines notre évêque est allé à la rencontre des chrétiens et des 
acteurs de la vie économique, sociale et culturelle du plateau de Millevaches, dans 
une Communauté locale marquée par de larges distances et une forte dispersion des 
populations.

Accompagné du Père Etienne 
Twagirumukiza, Monseigneur 
Francis Bestion a suivi le riche 
programme proposé par l' Équipe 
locale d'Animation afin de 
rencontrer l'ensemble des acteurs 
locaux. 
Il a notamment visité le bureau du 
parc naturel régional de Millevaches 
qui met en valeur le patrimoine 
naturel, historique et culturel du 
plateau Limousin, implanté sur trois 
départements. Afin d'échanger avec 
les acteurs culturels, Monseigneur 
s'est rendu à la librairie et au 
Centre d'Art Contemporain de 
Meymac bénéficiant ici d'une visite 
commentée de l'exposition en 
cours. 
Un échange avec des élus, à Maussac 
et à Bugeat, lui a permis d'entendre 

les réalités de leur territoire, ou 
encore avec des éleveurs, visitant 
même leurs exploitations afin d'être 
au plus près de ces hommes et de 
ces femmes attachés à leur terroir.  
Ce fut bien-sûr l'occasion d'aller 
à la rencontre des communautés 
chrétiennes, des enfants du 
catéchisme, des chrétiens seuls et 
isolés, souvent étonnés et plein de 
reconnaissance de recevoir la visite 
de l'évêque qui vient vers ceux qui 
sont les plus éloignés pour un temps 
de prière, de partage. Pour l'Eglise 
il n'y pas de lieu ignoré de Dieu. Il 
est allé à Tarnac, à Millevaches, à 
Peyrelevade..
Il a été accueilli par l'Equipe 
d'Animation Pastorale de Meymac, 
une équipe qui porte le souci, avec 
le père Etienne Twagirumukiza, de 

l'Evangélisation sur le plateau, en 
direction des jeunes, de l'animation 
de la vie de prière (messes 
dominicales), et de la proximité 
de l'Eglise avec ceux qui sont en 
souffrance.
Notre évêque a rendu visite aux 
sœurs du Jassonneix, et a célébré 
la messe dominicale à Meymac. 
Puis, le deuxième dimanche et 
dernier jour de sa visite, il a présidé 
le traditionnel Pèlerinage de saint 
Sagittaire à Saint-Setiers. Cette 
piété populaire invite les chrétiens 
à aller à la source miraculeuse de 
Saint-Sétiers, sur ce plateau de 
Millevaches (mille sources). Mais 
même au pays des "milles sources", 
la seule et unique source féconde 
reste le Christ.

Marion Launay

Pèlerinage de Saint-Sétiers

Rencontre avec un agriculteurDéjeuner chez l'habitant à Malepouge

Echange avec des élus de Maussac
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Samedi 27 avril au soir, l’église de 
Lagraulière au retable resplendissant 
vibrait des mots de Fabrice Hadjadj – 
méditation profonde qu’un humour 
audacieux nous rend accessible – de chants, 
de musiques...

Juive, espagnole, américaine, québécoise... de Maria tiré 
de West Side Story à l’Hallelujah de Léonard Cohen, 
notre assemblée fut entraînée dans un élan joyeux !
La Résurrection, cet évènement extraordinaire, 
incroyable, bouleversant, et si simple, nous interpelle 
comme si c’était hier et non il y a longtemps. Hier, 
non plutôt aujourd’hui ! Elle illumine notre quotidien, 
donne sens à notre vie. C’est ce que nous rappellent le 
texte, la musique et l’interprétation des artistes.

« Et voici qu’au lieu de partir directement au ciel, le 
Seigneur est là, il s’attarde, il emploie à nouveau les mots 
de tous les jours et va même faire un peu de cuisine au feu 
de bois. » Un moment de joie partagée, de communion 
joyeuse, de ferveur enthousiaste, d’espérance, grâce à 

Marine de Charrin qui a conçu le spectacle et servi le 
texte avec talent et sensibilité, aux musiciens : Nicolas 
Pillet au piano, Jérémie Dhennin à la guitare, Marine 
Campedel au violoncelle, Tristan Rigou Chemin à la 
batterie, tous les cinq venus de Toulouse pour fêter en 
notre compagnie La Résurrection. Le message est bien 
passé. Dans notre monde avec ses contradictions et 
ses blessures, le Ressuscité est vivant, plus vivant que 
jamais. 

Et finalement n’est-ce pas à Lui d’abord que 
s’adressaient les applaudissements nourris qui ont 
clôturé cette soirée ? 
Le spectacle incite à la lecture du livre Résurrection, 
mode d’emploi de Fabrice Hadjadj, juif de nom arabe, 
converti au catholicisme à 17 ans, (prédicateur de 
Carême à Notre-Dame de Paris en 2018), philosophe, 
enseignant, essayiste, dramaturge, chanteur, un 
personnage étonnant, détonnant, qui a fait aux artistes
l’amitié de leur confier son texte.

Paule Marie Duquesnoy

La Résurrection
Concert-lecture à l'église de Lagraulière

ESPACE MISSIONNAIRE DE TULLE

VIE DES PAROISSES

Offrez des vacances à un enfant, devenez famille de vacances
Le Secours Catholique de 
Corrèze cherche, dans le 
département, des familles 
prêtes à ouvrir leur cœur et 
leur maison à un enfant de 5 
à 10 ans du lundi 8 au jeudi 
25 juillet 2019
 

En devenant « Famille de vacances », 
vous permettrez à un enfant de 
s’épanouir dans un environnement 
différent du sien et de connaître un 
temps privilégié de vie partagée. 
Les grands-parents qui reçoivent 
leurs petits-enfants l’été peuvent 
eux aussi devenir «  famille de 
vacances  ». Le Secours Catholique 
donne de sérieuses garanties 

de sécurité et assure un soutien 
constant auprès des familles durant 
tout le séjour des enfants.
N’hésitez pas à vous engager. Vous 
ferez des heureux !

Contactez le Secours Catholique 
Limousin – Comité Corrèze : 16 rue Jean 
Fièyre BP 30009 - 19101 BRIVE CEDEX 
Tél : 06 81 84 34 87
Mail : afv.190@secours-catholique.org

SECOURS CATHOLIQUE DE CORRÈZE
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VIE DU DIOCÈSE

Ce n'était pas arrivé depuis 1981 ! La cathédrale de Tulle a vécu le Triduum pascal dans 
son ensemble. Il débute par la messe du soir le Jeudi Saint et se termine le dimanche de 
Pâques.  De la Cène à la Résurrection s’écoulent ces trois jours qui, ensemble, constituent 
le Mystère pascal. Pour un chrétien c'est significatif de vivre ce Triduum au sein de la 
cathédrale, église Mère du diocèse. L'abbé Nicolas Risso, curé de la cathédrale revient pour 
nous sur le symbole fort et le sens profond de nos cathédrales.

La cathédrale, église mère du diocèse

Quand on pénètre dans l’église 
cathédrale on rentre dans 
«  l’Eglise Mère » du diocèse. 
Cela fait référence à un texte 
ancien des pères de 
l’Eglise : «  Là où paraît 
l'évêque, que là soit la 
communauté, de même 
que là où est le Christ 
Jésus, là est l'Église 
catholique.  » (Saint 
Ignace d'Antioche, 
Lettre aux Smyrniotes, VIII). Le 
nom même d’église « cathédrale 
» renvoie au grec  «  cathedra », 
c’est a dire « siège  ». En ancien 
français, on retrouve le verbe 
« cathédrer » et le participe 
« cathédrant » qui signifient 
« siéger ». Au XVIIème siècle, avant 
que la cathédrale ne soit un nom 
c’est avant tout un adjectif. D’une 
certaine façon cette étymologie 
issue de l’ancien-français nous 
renseigne sur la destination de 
la cathédrale. Si elle est aussi un 
monument, un lieu historique et 
artistique,  elle est avant tout un 
lieu  de vie où se déploie le mystère 
de la Foi. La liturgie dominicale 

est festive, le plus souvent elle 
est accompagnée de l’orgue : 
«  On estimera hautement, dans 
l'Eglise latine, l'orgue à tuyaux 

comme l'instrument 
traditionnel dont le 
son peut ajouter un 
éclat admirable aux 
cérémonies de l'Eglise 
et élever puissamment 
les âmes vers Dieu 
et le ciel. » (  Vatican 

II, SC). Dans la cathédrale se 
réunissent autour de l’évêque, 
les prêtres, les diacres 
et le peuple de Dieu 
pour les évènements 
marquants de la vie 
diocésaine, comme la 
messe Chrismale et 
les ordinations. Il est 
aussi de tradition que 
la cathédrale soit le lieu où sont 
célébrés des évènements majeurs 
de la vie publique. C’est là que sont 
parfois célébrées les obsèques de 
ceux qui ont donné leur vie pour 
la France, c’est souvent aussi le 
lieu où l’on vient instinctivement 
prier ou faire part de son émotion 

après un attentat, un accident… 
Tout dans la cathédrale concourt à 
accompagner la prière des fidèles. 
Les œuvres d’art anciennes ou 
contemporaines expriment bien 
que ce bâtiment historique est ce 
qu’il est parce que c’est un lieu de 
prière unique et central dans la vie 
d’un diocèse. Comme le rappelait 
récemment notre évêque Mgr 
Francis Bestion, le droit public a 
formalisé cela en stipulant (comme 
pour les églises paroissiales 
d’ailleurs) qu’elles sont de 

façon permanente et 
exclusive affectées au 
culte catholique. Les 
évènements récents 
autour de Notre Dame 
de Paris et l’émotion 
que cela a suscitée en 
Corrèze nous redisent 

avec force que la place originale de 
la cathédrale dans la vie ecclésiale 
rejaillit également au cœur de la 
vie sociale.

Abbé Nicolas Risso

Durant la veillée pascale, le samedi soir, cinq catéchumènes ont reçu le baptême en la cathédrale de Tulle.

"La cathédrale est 
avant tout un lieu  de 

vie où se déploie le 
mystère de la Foi."

" C’est un lieu de 
prière unique et 

central dans la vie 
d’un diocèse. "
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VIE DU DIOCÈSE

Vénération des reliques de St Pierre Dumoulin-
Borie en octobre 2019. 
Chaque fraternité presbytérale a émis des idées sur la 
manière d’animer "le mois missionnaire extraordinaire" 
d'octobre 2019 et plus particulièrement la semaine où la 
châsse de saint Pierre Dumoulin-Borie sera proposée à 
la vénération des fidèles. Cela va d’une exposition sur les 
figures missionnaires corréziennes en passant par la visite 
deux par deux des maisons, jusqu’à un pèlerinage sur les 
hauts lieux missionnaires, etc. Il sera bon d'associer les 
laïcs à cette mise en œuvre en particulier les membres des 
EAP. En résumé, il s'agira de rendre la Corrèze « pays 
de mission », c’est-à-dire d'encourager les paroissiens 
à être plus missionnaires, les groupes et mouvements 
plus sensibles à la mission.

" Wahou ! " Un 
forum sur la 
sexualité à partir 
de " la théologie 
du corps "
Suite à des journées 
organisées durant 
l’année pastorale sur 
la préparation au 

mariage, nous avons écouté comment cette préparation 
se réalisait dans une communauté locale (cf. le dossier 
de EEC du mois de mai 2019 ). Il fut envisagé aussi de 
proposer dans notre diocèse une « Journée des fiancés » 
telle qu’elle se déroule dans plusieurs diocèses déjà. Fut 
évoqué le forum « Wahou  !  » qui sera organisé les 
18 et 19 janvier à Brive sur la sexualité à partir de la 
théologie du corps selon Jean-Paul II. Cela peut être 
un plus pour la préparation des fiancés mais surtout à 
conseiller à ceux qui se préparent au mariage.

Les prêtres préparent le mois missionnaire
CONSEIL DU PRESBYTERIUM À GRAMAT

Le point sur la vie des prêtres en fraternité 
Au bout d’un an de mise en œuvre, qu’en est-il de 
la vie des fraternités presbytérales ? L’échange a été 
riche et a montré comment cette vie fraternelle 
se met en place progressivement en s’appuyant 
sur la prière, la messe, l’étude, la lectio divina, la 
concertation pastorale mais aussi la convivialité 
( repas, sorties, etc.), à raison en général d’une demi-
journée et parfois une journée hebdomadaire. Un 
point d'attention fut porté sur la place des prêtres 
auxiliaires dans ces fraternités. 

Une formation pour devenir " disciple 
missionnaire"
Suite au CEFAC, La « Commission formation » 
prépare une formation plus généraliste de « disciples 
missionnaires ». A suivre... 

P. Gérard REYNAL, 
secrétaire général du Conseil du Presbyterium.

Echos de la session du Conseil du Presbyterium à Gramat les 13 et 14 mai 2019

Vénération des reliques de S. Pierre Dumoulin-Borie 
le 19 mai 2018 à Brive.

Samedi 4 mai, Tony Cornelissen, 
président de la chambre 
d’agriculture de la Corrèze, a 
remis à l’abbé Nicolas Risso les 
insignes de chevalier du Mérite 
Agricole. Cette décoration a été 
demandée par les agriculteurs 
et les acteurs du monde rural. 

C’est la première fois qu’un prêtre 
reçoit, au titre de son ministère 
exercé dans le milieu rural et 
agricole, une telle décoration. C’est 
une reconnaissance importante 
du travail missionnaire du prêtre 
en mileu rural, rendu possible 
grâce à des collaborations nouées 

de longue date pour que vive un 
territoire aux couleurs de l’Évangile 
du Christ. 
En ces temps où le ministère de 
prêtre est bousculé, c’est un signe 
fort de partage et d’accueil sur le 
territoire de la Corrèze !

Les agriculteurs récompensent leur curé ...
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DOSSIER

ÊTRE PRÊTRE DIOCÉSAIN aujourd'hui
Le prêtre diocésain remet son désir et sa volonté de servir Dieu et l'Eglise dans les mains 
de son évêque, qui l’associe à sa mission d’enseigner, de sanctifier et de gouverner le 
Peuple de Dieu dans le diocèse. Mais cet appel, il le reçoit d'abord de Dieu. L'abbé Jean 
Rigal revient pour nous sur cette vocation toute particulière du ministère de prêtre à la 
Lumière de l'Evangile....

Lors de ma dernière année de 
séminaire, on m’a offert La 
Joie de croire (titre très “bergo-

glien” !). Selon l’auteure, Madeleine 
Delbrêl, dans l’Évangile, on distingue 
deux appels. 

Jésus appelle tous les baptisés
Au possédé guéri qui demande à le 
suivre, Jésus ordonne : « Va dans ta 
maison auprès des tiens et rapporte-
leur tout ce que le Seigneur a fait pour 
toi dans sa miséricorde » (Mc 5, 18-19). 
L’homme s’en va donc et il proclame 
(le verbe réservé à l’annonce du 
salut par Jésus ou les Apôtres) : une 
authentique prédication. Ce premier 
appel est celui que vivent les baptisés 
laïcs. 

L'appel particulier de la vie 
consacrée
Le second appel : à celui qui veut 
avoir en partage la vie éternelle, Jésus 
répond : « viens, suis-moi » (Mc 10, 
17-21). C’est l’appel qu’entendent les 
baptisés choisissant la vie consacrée. 

Veiller sur le troupeau de Dieu
Il me semblait - il me semble 
toujours  - qu’il est un troisième 
appel  : Pierre en est le destinataire 

avant la passion («  quand tu seras 
revenu, affermis tes frères » - Lc 22, 
32) et, à nouveau, dans l’aube pascale 
(« Sois le berger de mes brebis » - Jn 
21, 15-19). Bref  : « prends soin de 
ceux qui croient en moi. » Pierre ? 
Oui, mais “pas que” : dans sa 1° lettre 
(5, 1-2), il exhorte ceux avec qui il est 
Ancien à veiller sur le troupeau, selon 
Dieu…

Vivre proche des fidèles
Puisque dans la Bible un 
commandement désigne, non 
d’abord un ordre à exécuter (au 
besoin sans comprendre), mais un 
chemin de vie (voir Psaumes 18 et 
119), c’est sur ce chemin de vie qu’à 
l’appel de l’Église de Tulle, j’ai accepté 
de m’engager : le ministère de prêtre 
diocésain. Être prêtre diocésain, c’est 
d’abord vivre un lien à un peuple. 
Dans l’homélie de sa première Messe 
chrismale célébrée à Rome, le Pape 
François s’adressait aux prêtres, 
invitant chacun à charger sur ses 
épaules le peuple qui lui est confié, à 
vivre proches des fidèles : prier avec 
les réalités de leur vie quotidienne, 
leurs peines et leurs joies, leurs peurs et 
leurs espérances. 

Le prêtre œuvre avec le soutien 
des laïcs
Eux ? Oui, mais “pas que” : ceux que 
Paul appelait « ses collaborateurs en 
Jésus-Christ », employant un mot 
dont le beau parler d’aujourd’hui 
s’enchante volontiers : « sunergos », 
d’où vient « synergie », dénotant des 
tâches portées en commun, sans 
prééminence ni subordination. 
Impossible d’oublier ici les baptisé(e) s 
avec qui j’ai porté les tâches du 
ministère. Avec elles, avec eux, 
rencontrer des personnes souvent 
peu connues, et accepter d’être 
initiés aux secrets, aux joies comme 
aux drames de leurs existences, 
aux paroles de leur bonheur ou aux 
lourds silences de leur douleur. Et 
accueillir, à la lumière de l’Écriture, la 
dignité de ces fragments de vie, leur 
poids d’éternité : la trace du passage 
dans nos vies du Dieu des vivants. 

La joie d’être prêtre ? Sur ce chemin 
de vie, j’ai beaucoup reçu ; s’il m’est 
dit, un jour, que je n’ai pas été trop 
en-dessous du don reçu, alors il sera 
temps de se réjouir…

Abbé Jean Rigal
chancelier du Diocèse de Tulle 

et prêtre dans l'Espace missionnaire d'Ussel.
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DOSSIER

La joie de partager 
en fraternité presbytérale

Membre d’une Fraternité sacerdotale depuis tout 
juste mon ordination sacerdotale en 1972, j’ai été 
amené à faire partie de la Fraternité presbytérale 
de l'Espace Missionnaire d’Objat. Cette Fraternité 
est différente de celle à laquelle je suis toujours 
attaché. Elle a pour but d’unir les prêtres en vue du 
ministère qui leur est confié, en lien avec les Équipes 
d’Animation Pastorale, lorsqu’elles existent déjà, 
et les laïcs qui collaborent de plus près avec eux 
à la mission de l’Église dans nos territoires. Nous 
nous réunissons chaque semaine pour un temps de 
réflexion sur un sujet d’actualité qui nous concerne, 
suivi de la prière du bréviaire et d’un repas toujours 
apprécié et bien animé. 
Ce terme de « fraternité » met aujourd'hui l’accent 
sur ce que nous avons à vivre, peut-être d’abord 
entre prêtres, si différents, mais marqués par ce 
même sacrement qui nous a configurés d’une 
manière particulière au Christ Prêtre. 

                     Abbé  Jean-François Deroy

La fraternité presbytérale est un soutien indispensable 
dans le vécu quotidien des prêtres. Elle permet 
de vivre concrètement des moments d’amitié, de 
partage, de soutien, d'entraide et de prières. Elle aide 
aussi les prêtres à ne pas tomber dans l’isolement ou 
dans des moments d'enfermements multiformes qui 
peuvent avoir parfois des conséquences néfastes.
Comme toute autre forme de vie communautaire, 
ce n'est pas une vie "d'hommes parfaits". Il est 
bien difficile de trouver une communauté parfaite, 
même celle des apôtres ne l'était pas ! Chacun a son 
caractère, son tempérament, ses sensibilités, ses 
qualités et défauts; et provenant parfois de cultures 
ou de coins différents du monde. Cependant, ils  
s'organisent pour mettre en place un fil conducteur, 
qui orientent leurs activités pastorales en voulant 
aussi sauvegarder la grâce de l'ordre qui les unit. 
Une grâce qui élève les rapports humains, affectifs, 
amicaux entre prêtres et permet un élan de sainteté.

Abbé  Roland Néné Kevuya

Depuis presqu'un an, les prêtres du diocèse vivent en fraternité dans chaque Espace 
missionnaire.  Retour sur cette année de vie communautaire avec le père Jean-François Deroy, 
curé d'Yssandon et le père Roland Néné Kevuya, prêtre dans la fraternité presbytérale de Tulle.

LA VIE DE FRATERNITÉ

Prêtres de la Fraternité presbytérale de l'Espace missionnaire d'Objat : 
(de gauche à droite) Abbé Louis Brossollet, Abbé Cyprien Sagna, 

Abbé Mathias Bahillo, Abbé Michel Jousseaume, 
Abbé Jean-François Barlier
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Ordonné depuis un an, pouvez-vous nous dire 
ce qui vous rend heureux dans votre ministère 
aujourd'hui ?
Cette semaine, quelqu’un m’a demandé ce que je 
préférais dans mes journées… Après avoir retourné 
la question dans ma tête je me suis rendu compte que 
j’avais du mal à y répondre, j’avais du mal à choisir… 

Pourquoi ? Tout simplement 
parce que je découvre que 
l’ordinaire d’un prêtre est fait 
d’extraordinaire  : la messe, où 
Dieu se donne entre nos mains ; 
les baptêmes, où nous servons 

à transmettre la vie divine ; les préparations aux 
mariages, où nous sommes témoins de l’œuvre de 
Dieu « qui prend son temps » ; les confessions, où 
nous touchons du doigt la puissance de l’amour de 
Dieu… Et j’en passe ! C’est cela qui me rend heureux 
dans mon ministère aujourd’hui : être témoin 
privilégié de l’action de Dieu dans les âmes, et cela 
à travers des rencontres souvent toutes simples… 

Comment vous ressourcez-vous pour être 
toujours confiant dans votre mission ?
Je vais boire à la source ! Cette source c’est la prière 
de la messe, de l’office chanté en communauté et de 
l’oraison. C’est elle qui hydrate mon cœur de pierre, 
qui assouplit mes tensions, qui m’empêche de me 
dessécher et de gêner l’action de l’Esprit-Saint.

Que diriez-vous aux jeunes d'aujourd'hui qui 
ont peur de dire oui à l'appel du Seigneur ?
1-Que c’est normal ; 
2- Que c’est bon signe ; 
3- Qu’il ne faut pas en rester là ! 
« C’est normal » d’avoir peur de dire oui à l’appel 
du Seigneur car le don demandé est total, sans 
compromis de vente, pour toujours… Seul Dieu 
peut donner la force de franchir ce pas. 
« C’est bon signe » car ce serait de la présomption 
que de se sentir capable d’être prêtre, l’Esprit-Saint 
n’aurait alors que très peu de place ! 
« Il ne faut pas en rester là » car c’est un chemin 
magnifique, mais comme en montagne, on ne profite 
pas de la vue tout de suite, il faut d’abord franchir 
des cols, des rivières, des passages difficiles… Mais 
la vue vaut largement l’effort fourni, et lorsque 
j’écoute mes frères aînés dans le sacerdoce je prends 
conscience que continuer à marcher sur les pas du 
Christ fait voir toujours plus loin… Avec les yeux 
de la foi !

"L'ordinaire d'un 
prêtre est fait 

d'extraordinaire"

" C'est normal et c'est 
bon signe d'avoir peur de 
répondre "oui" à l'appel 

du Seigneur "

Qu'est ce qui fait la joie du prêtre ?
Don Benoît est ordonné prêtre depuis un an. Il a vécu sa première année de 
sacerdoce dans l'espace missionnaire de Brive plus particulièrement auprès 
des communautés locales de Malemort et Sainte-Férréole. Aujourd'hui, il nous 
confie ce qui le rend heureux dans son ministère et rassure les jeunes sur l'Appel du Seigneur.

Don Benoît entouré des jeunes de l'aumônerie des collégiens 
et lycéens de Brive en septembre 2018.

TÉMOIGNAGE - DON BENOÎT, PRÊTRE DE LA COMMUNAUTÉ SAINT-MARTIN
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PRIÈRE DE SAINTE THÉRÈSE À « NOTRE-DAME DU SACERDOCE » 

Se ressourcer pour être 
toujours confiant.
La communauté presbytérale 
au sein de laquelle j’exerce mon 
sacerdoce est la garante de la 
confiance qui m’anime et qui 
éclaire ma vie. Cette communauté 

veille avec une attention toute 
fraternelle à mon bien être, 
en particulier spirituel. Celui-
ci est en effet une condition 
essentielle au maintien de la 
pureté de la vocation. Si je peux 
aujourd’hui affirmer que je suis 
un prêtre heureux c’est parce que 
j’ai toujours pu garder un temps 
pour la méditation, la lecture et la 
prière personnelle. Chaque année 
j’effectue une retraite à l’abbaye 
de Ligugé. L’accompagnement 
spirituel qui m’est offert à cette 
occasion est comme une bouffée 

d’oxygène. Non pas que l’exercice 
quotidien du ministère soit pour 
moi un fardeau mais il requiert, 
pour être efficace, d’être régénéré. 
Pour cela il faut prendre du recul et 
de la distance. La communauté des 
prêtres de l’espace missionnaire de 
Tulle est sur ce plan originale car 
elle organise des temps pendant 
lesquels, tous ensembles, pendant 
deux ou trois jours, nous nous 
retrouvons pour réfléchir, bien 
sûr, mais aussi pour vivre des 
moments précieux de convivialité 
et de fraternité. Tout cela construit 
un ressourcement efficace qui me 
permet de poursuivre en toute 
confiance et dans la joie.

Abbé Bernard Zimmermann

"Laissez-moi vous dire combien je suis heureux 
d’être prêtre"

Vierge Marie, Mère du Christ-Prêtre, 
Mère des prêtres du monde entier, 

Vous aimez tout particulièrement les 
prêtres, parce qu'ils sont les images 
vivantes de votre Fils Unique. Vous avez 
aidé Jésus par toute votre vie terrestre, 
et Vous l'aidez encore dans le Ciel. 
Nous Vous en supplions, priez pour les 
prêtres ! " Priez le Père des Cieux pour 
qu'il envoie des ouvriers à sa moisson ". 
Priez pour que nous ayons toujours 

des prêtres qui nous donnent les 
Sacrements, nous expliquent l'Evangile 
du Christ, et nous enseignent à devenir 
de vrais enfants de Dieu ! Vierge Marie, 
demandez Vous-même à Dieu le Père les 
prêtres dont nous avons tant besoin ; et 
puisque votre Cœur a tout pouvoir sur 
Lui, obtenez-nous, ô Marie, des prêtres 
qui soient des Saints ! 

Amen. 

" Si je peux aujourd’hui 
affirmer que je suis un 

prêtre heureux c’est 
parce que j’ai toujours pu 
garder un temps pour la 

méditation "

Quelle joie de servir le projet de 
Dieu qui est un projet d’amour, 
de salut, de communion, de 
libération ! 
Quelle joie d’accompagner les 
familles pour confier à Dieu la vie du 
bébé qui vient de naître, pour bénir 
le oui de l’engagement des fiancés,  
pour apporter la consolation mais 
aussi quel enrichissement pour 
redire notre espérance au moment 
de la tristesse de la mort ! 
Quelle joie d’aider les enfants et 
adolescents à grandir dans leur vie 
d’hommes et de croyants ! 
Quelle joie d’apporter le réconfort 
de Dieu aux malades ! 
Quelle joie de célébrer des messes 
joyeuses et recueillies au cours 
desquelles Dieu vient faire notre 
unité dans un monde si souvent 
divisé ! 
Quelle joie de pouvoir donner au 
nom de Dieu le pardon qui relève ! 
Quelle joie de connaître et 
d’accompagner nos frères dans 
leurs aventures humaines qui sont 
toujours aventures de Dieu ! Je 
goûte aujourd’hui la joie du don et 
je la souhaite à beaucoup !

Abbé Bernard Zimmermann, 
ordonné prêtre en juin 2017

TÉMOIGNAGE - ABBÉ BERNARD ZIMMERMANN, PRÊTRE DANS L'ESPACE MISSIONNAIRE DE TULLE
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JEUNES

Testé et approuvé pour l’efficacité de 
ses bienfaits que l’on ressent pendant 
des mois !
C’est le Pélé VTT route de Corrèze 
(projet diocésain de la pastorale des 
jeunes).
Que chacun se sente appelé pour y 
participer à sa manière ! 

Qui veut un bain de 
jouvence gratuit ?

PÉLÉ VTT - PRÉPARATION

LE PROTOCOLE EST TRÈS SIMPLE :

u
Vous avez du temps libre entre 

le 3 et le 7 juillet 2019

v
Vous vous engagez sur 1, 2, 3, 4, 5 journées 

en fonction de vos 
disponibilités

w
Vous êtes expert dans l’étalage de beurre, le 
comptage de sandwiches, l’effeuillage de 
salades, le code de la route, les pansements 
magiques, la conduite tout terrain 

de véhicules plus ou moins imposants…

x
Vous n’avez pas peur d’affronter une horde 
joyeuse de jeunes affamés, joueurs 
et sportifs

y
Contactez Virginie au 06 40 09 15 42

//  VOTRE PRÉSENCE  
PHYSIQUE 

Nous avons besoin d’aide 
en cuisine, pour sécuriser le 
parcours, pour soutenir le 
montage et le démontage 

du camp  et enfin pour 
renforcer l’équipe de 

l’infirmerie

//  VOTRE SOUTIEN 
MATÉRIEL 

Voici une liste non exhaustive (plus 
complète sur le site internet) 

- Du matériel de cuisine collective 
(très très grosses gamelles)  

-  Prêts de VTT (5 jeunes – 5 adultes) 
et kits de réparations

// VOTRE SOUTIEN FINANCIER 
- Pour permettre à un jeune de participer.

- Pour nous aider dans la location des camions
- Pour constituer le matériel de base : Tentes, sanitaires, intendance.

Pour s'inscrire au pele VTT :  www.pelevtt.fr

EN RETOUR VOUS AUREZ :
 « LA » cure de Jouvence, la vraie !!

 Des jeunes chrétiens heureux de vivre une aventure 
physique, fraternelle et spirituelle

 Des rires, de la joie, des chants, des rassemblements, 
des veillées, des échanges, des partages d’expériences, des 
départs, des arrivées…

 Des rencontres extraordinaires avec les TTV (Très 
Très Vaillants, y’a pas de vieux puisqu'on a la cure !)

 Une reconnaissance profonde de tous les acteurs 
pastoraux de votre engagement vers les jeunes

 La joie de voir une Eglise dynamique à travers 
l’engagement de nos jeunes dans la foi.

SOUTENIR LE PÉLÉ PAR
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PROFESSION DE FOI
« Une étape dans notre vie de chrétiens pour se 
rappeller les signes de notre baptême et nous 
approprier notre foi. » Dany

« On travaille notre foi ! » Enzo 

« À l'aumônerie on approfondit la vie du chrétien !  
L’année prochaine on se met en route vers la 
confirmation   ! » Clara

« Les signes de notre baptême que l’on met en 
valeur c’est le signe de la Croix car on choisit Jésus. 
L’eau … parce que c’est la Vie de Dieu en nous.  Le 
vêtement blanc parce qu' on s’habille de Jésus, et la 
lumière parce qu'on suit Jésus. » Clémence

CREDO
« C'est important de dire que l'on croit en Dieu » 
Enzo

COMMUNION 
« À la messe l’abbé Roland nous a rappelé qu'il 
fallait faire un beau geste pour recevoir Jésus dans 
nos cœurs. Répondre AMEN cela veut dire que 
l'on croit que l'hostie c'est vraiment Jésus »  Maxim

PARTAGE 
« On a fait beaucoup de choses ensemble, on a 
approfondi notre foi mais nous avons aussi joué, 
ri et chanté entre amis ! » Clémence

Pour les repas nous avons fait l’effort de partager 
ce que chacun avait apporté ! Comme nous étions 
nombreux il a fallu aussi que chacun participe à de 
nombreux services ! » Dany

ADORATION
« C'est important d'être plus près de Jésus !» Lise

ÉGLISE : 
«On a passé beaucoup de temps dans l'église 
d'Aubazine : c’était calme ! » «  Je ne me suis pas 
ennuyé à la messe » « l'église c'est le bâtiment, avec 
un grand E c'est tous les chrétiens » Clara et Clémence

Le mois des professions de foi
Les 11 et 12 mai, les jardins de l’abbaye d’Aubazine se sont égayés avec les jeunes de 
l’espace missionnaire de Tulle en retraite de  Profession de Foi. Nous avons reccueilli 
leurs témoignages autour de 7 mots clés.

PARDON 
« Le second jour, on a parlé du sacrement du 
pardon; après nous l'avons reçu : soulagement, âme 
plus légère, c'était bien, je me sentais libre »  Lise 

RETRAITES DE PROFESSIONS DE FOI

Contrairement à la première 
communion et à la confirmation, 
LA PROFESSION DE FOI n’est pas 
un sacrement mais une étape dans 
l’itinéraire spirituel des jeunes 

catholiques. Elle a lieu généralement en 
6ème, elle est l’occasion pour les jeunes de 
renouveler personnellement les promesses de 
leur baptême.

?
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LITURGIE

Mieux comprendre le sens des rites de la messe
- chronique de Monseigneur Francis Bestion - 

 La liturgie eucharistique, pas à pas

La Profession de foi
 
 Après la proclamation de la Parole et l’homé-
lie, vient, les dimanches et les solennités, la Profession 
de foi ou Symbole (c’est-à-dire signe par lequel on re-
connaît le chrétien). Par elle, l’assemblée exprime son 
adhésion et son assentiment à la Parole écoutée et offre 
sa première réponse à cette Parole.  
 La liturgie chrétienne a connu plusieurs Sym-
boles de foi ; deux se sont détachés et sont actuellement 
ceux que nous utilisons : le Symbole des Apôtres et le 
Symbole de Nicée-Constantinople. Ce dernier est le 
plus universel, commun à toutes les Eglises chrétiennes, 
tant de l’Orient que de l’Occident. Traditionnellement, 
à la Messe du dimanche, on fait la profession de foi en 
utilisant le Symbole de Nicée-Constantinople (Credo 
« long »), mais on peut aussi se servir du Symbole des 
Apôtres (Credo « court ») ; cette dernière possibilité 
est spécialement indiquée pour le temps du Carême et 
le temps pascal. Le Symbole est récité ou chanté, soit 
tous ensemble soit par deux chœurs se répondant l’un 
à l’autre. 
 On ne doit pas utiliser d’autres formulaires que 
ces deux Symboles. Personne, en effet, ne peut s’arro-
ger le droit de composer un nouveau Credo ! Il est bien 
regrettable qu’on n’ait pas trouvé de musique simple 
pour chanter en français le Credo de Nicée-Constanti-
nople. Mais le chant du Credo en latin (le plus connu 
est le Credo III) fait partie de notre patrimoine litur-
gique et il serait regrettable qu’il tombe en désuétude.

La Prière universelle
 
 Elle est aussi appelée « prière des fidèles » ; 
c’est ainsi qu’elle est d’ailleurs préférablement désignée 
dans d’autres pays. L’expression « prière des fidèles », 
très ancienne, signifie « prière des baptisés » par oppo-
sition aux catéchumènes qui ne font pas encore partie 
du peuple sacerdotal des baptisés et qui étaient “ren-
voyés” avant cette prière (« fidèle » ne signifie donc pas 
« laïc » et ne s’oppose pas aux ministres ordonnés qui 

sont aussi des baptisés). Cette prière des fidèles est un 
élément très ancien de la liturgie, même si les modali-
tés de son exécution variaient selon les lieux. Elle est 
attestée en Gaule au VIe siècle. 
 Le Peuple de Dieu ré-uni, re-fait, par l’écoute 
de la Parole, agit en peuple sacerdotal (c’est-à-dire en 
exerçant le sacerdoce baptismal) : il prie pour tous les 
hommes. « Il convient que cette prière ait lieu habituel-
lement aux messes avec peuple, si bien que l’on fasse des 
supplications pour la sainte Eglise, pour ceux qui nous 
gouvernent, pour ceux qui sont accablés par diverses mi-
sères, pour tous les hommes et pour le salut du monde 
entier » (PGMR 69).
 Habituellement, l’ordre des intentions est donc 
le suivant (70) : 1. pour les besoins de l’Eglise - 2. pour 
les dirigeants des affaires publiques et le salut du monde 
entier - 3. pour ceux qui sont accablés par toutes sortes 
de difficultés - 4. pour la communauté locale.
 Pour des circonstances particulières (par 
exemple : confirmation, mariage, obsèques) « l’ordre 
des intentions pourra s’appliquer plus exactement à 
cette occasion particulière » (70)
 Dans beaucoup de paroisses françaises, la 
prière universelle prend parfois des proportions exa-
gérées : les intentions de prière, qui doivent être brèves 
et concises, deviennent de véritables traités de théolo-
gie ou bien des exposés interminables des misères hu-
maines… Partant d’un bon sentiment – celui de faire 
participer les fidèles – on est tombé dans l’exagération 
et la surenchère. Retenons comme règle les indications 
nuancées de la PGM  : «  Il faut que les intentions soient 
sobres, composées avec une sage liberté et en peu de 
mots, et qu’elles expriment la supplication de toute la 
communauté » (71 a). On ne prie pas plus parce qu’on 
a développé un long exposé pour chaque intention ou 
qu’on a multiplié les intentions ; il vaut mieux garder 
quelques instants de silence après chaque intention, 
même dans le cas où l’on chante un refrain. 
 La prière universelle est introduite, du siège de 
la présidence, par le prêtre célébrant, au moyen d’une 
brève monition et conclue par une oraison. Les inten-
tions de prière « sont dites à l’ambon ou d’un autre lieu 
approprié, par le diacre, un chantre, un lecteur ou un 
autre fidèle laïc » (71 b). 

La liturgie de la parole (suite)
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de nombreuses retombées média-
tiques, ces sites touchent plusieurs 
dizaines de milliers de personnes 
chaque année.
Par exemple, le site Lavieapreslamort.
com, lancé à la Toussaint emporte un 
franc succès auprès de nombreux in-
ternautes non-croyants, qui viennent 
poser leurs questions existentielles.

Autres Exemples de sites d'Evangélisation 
proposés par Lights in the dark :

TousPourNotreDame.com
Lalumieredenoel.com

Corpsfeminin.com
Ainsisoientils.com

Pour contribuer à cette initiative soutenue 
par Mgr Rey, évêque de Fréjus-Toulon : 

www.lightsinthedark.info

Les suggestions littéraires

Lights in the dark
Evangéliser sur internet !

B.D jeunesse
Soeur Marie-Étoile
et l'invitée suprise
Bertrand Lethu, concepteur-scénariste
Fanny Roch, illustratrice-coloriste
Yeshoua Editions
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Retrouvez ces ouvrages dans 
vos librairies chrétiennes.

Des missionnaires catholiques du 
monde entier annoncent les messages 
universels de l'Evangile sur Internet en 
répondant à toutes les questions de nos 
contemporains sur la foi chrétienne.

Plus de 300 personnes sont aujourd’hui mobili-
sées autour de cette mission : contribution sous 
toutes ses formes aux sites d’évangélisation, au 
live-chat, et à l’innovation numérique. 
Lights in the Dark s’appuie sur tous les talents 
pour monter rapidement des projets en lien 
avec l’actualité, toujours destinés spécifique-
ment à ceux qui sont loin de l’Eglise, comme 
par exemple des sites en éclairage de séries télé 
ou de films touchant à la foi, lancés toujours à 
temps ! Grâce à un bon référencement naturel, 
une forte présence dans les réseaux sociaux et 

Voici une lecture rafraîchissante pour cet été ! Avec 
réalisme et fantaisie, l'auteur nous plonge dans 

le quotidien de l' abbaye aux Tourterelles habi-
tée par d'attachantes religieuses aux caractères 
bien affirmés ! Les sœurs doivent faire face à des 
difficultés financières et à l'arrivée impromptue de 
Gaby, une jeune américaine branchée... 
On se laisse alors porter par la joie de vivre et la gé-
nérosité d'âme de ces sœurs. Le dessin est classique 
et soigné et le texte ne manque pas d'humour ! " Les 
illustrations ont été conçues pour faire sentir la joie 
profonde, l’intensité spirituelle et la richesse humaine 
au sein d’une abbaye." explique l'éditeur.  
Cette nouvelle héroïne "catho" vivra certainement 
d'autres aventures que l'on a hâte de découvrir !

M.L

INITIATIVE D'ÉGLISE
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AGENDA Retrouvez l’intégralité de l’agenda sur le site internet du diocèse www.correze.catholique.fr
Envoyez vos informations à communication@correze.catholique.fr

PÉLÉ VTT ROUTE DE CORRÈZE 
4ème édition ! 
Du 3 au 7 juillet
Pèlerinage de cinq jours à vélo de Vigeois à Rocamadour

 Inscriptions jusqu'au  20 juin sur : www.pele-vtt.fr
 Informations : pelevtt19@gmail.com - 06 50 60 55 85

CAMP ITINÉRANT AU PORTUGAL
À l'école de Marie et des bergers de Fatima
Du 15 au 30 juillet 
 Inscriptions jusqu'au 15  juin 
 Informations : courrier@a-s-e.org - 06 71 46 07 46

Propositions d'été
pour les jeunes

Juin 2019
JOURNÉE DES MAMANS À SAINT ANTOINE
Mardi 4 juin
Enseignement donné par un frère, adoration, 
temps personnel, partage, sacrement du pardon.
de 9 h 30 à 16 h
Rens. 05 55 24 10 60

FÊTE DE SAINT ANTOINE
Du 11 au 13 juin
Mardi 11 à 21 h : Feu de la saint Antoine
Mercredi 12 à 10 h : Conférence sur l'icônogra-
phie antonienne (par frère Jean-Paul)
Mercredi 12 à 15 h : Conférence de Mgr Jean-
Pierre Grallet, franciscain, Archevêque émérite 
de Strasbourg.
Jeudi 13 à 10 h 30 : Messe Solennelle
Présidée par frère Jean-Pierre Grallet et animée 
par la maîtrise de Brive
Tout le programme sur le site internet
Rens. 05 55 24 10 60 - hotelllerie@fratgsa.org 

SPECTACLE : "MARIE DE NAZARETH"
Mercredi 12 juin 
à 20 h 30 à Brive, Grottes de Saint Antoine.
Une redécouverte de la figure de Marie à travers 
des textes poétiques et des chants juifs tradi-
tionnels accompagnés au violoncelle.
Rens. 05 55 24 10 60

ORDINATION SACERDOTALE 
DE L’ABBÉ DAVID WOSYNSKI
Dimanche 16 juin
à 15 h 30, à la Cathédrale de Tulle

RÉCOLLECTION ANNUELLE DE LA PASTO-
RALE DE LA SANTÉ
Jeudi 20 juin
de 10 h à 17 h 
Journée animée par le Père Jacques Faucher, 
responsable de la pastorale de la santé du 
Diocèse de Bordeaux et avec la participation 
de Mgr Bestion.

JOURNÉE DE RENCONTRE DES MALADES 
HANDICAPÉS ET PERSONNES ÂGÉES
Dimanche 23 juin de 11 h à 17 h
Brive Grottes St Antoine
Josiane Phélizon : 06 87 34 74 37

La Nuit des 
églises
SON ET LUMIÈRES
Vendredi 28 juin
de 20 h à 01 h, église 
de Saint Robert
Comme l'eau se 
mêle au vin...
cuivres et encres 
d'Olivier Julia
Textes de Jean-Jacques Lacombe

"PORTRAITS DE LALIBELA,ETHIOPIE"
Samedi 29 juin 
de 20 h à 23 h, Abbatiale d'Aubazine
Photographies de Marta Rossignol

PÈLERINAGE DIOCÉSAIN À LOURDES
du 19 au 23 août
Année "Bernadette"
Inscriptions
 - Tous les diocésains : tél. 06 71 46 07 46 
pelerinages.tulle@gmail.com
- Les malades  : tél. 06 28 51 64 56
- Les hospitaliers au service des malades : 
tél. 06 75 01 83 35
- Les jeunes : tél. 06 40 09 15 42 
pastoraledesjeunes19@gmail.com

 18       L’Église en Corrèze  I  no 21 - JUIN 2019  



Bulletin d’abonnement ou de soutien
L’Église en Corrèze est un magazine disponible dans les paroisses, en PDF sur le site internet du diocèse ou par abonnement 
(avec participation aux frais d’envoi). Il paraît tous les mois, à raison de 11 numéros par an (pas de parution en août).

Je souhaite recevoir mon journal diocésain par courrier
      Je joins un chèque de 25 € (participation aux frais d’envoi de 11 numéros).
Je soutiens mon journal diocésain, je fais un don* de :

Coupon et chèque (à l’ordre de Association diocésaine de 
Tulle), à renvoyer à 
Association diocésaine de Tulle / Église en Corrèze
19 quai Gabriel Péri / 19 000 Tulle

30 € 
50 €

70 €
100 €

150 €
autre montant ..........................

Nom ...................................................................................................  Prénom .................................................................

Adresse ...............................................................................................................................................................................

..............................................................................................................................................................................................

..............................................................................................................................................................................................

Mail ..................................................................................................... Téléphone ............................................................

HALTE SPIRITUELLE

(je reçois un reçu fiscal pour mon don)

*Si vous êtes imposable sur le revenu, la réduction d’impôt est 
de 66 % dans la limite de 20 % du revenu imposable. Les parts 
des dons dépassant cette limite au cours d’une année peuvent 
être reportées sur les 5 années suivantes.

L’Esprit pousse au large…
pour des lendemains 
qui chantent.
Missionnaire de la Bonne Nouvelle, partir au large, 
croire en celui qui nous précède, nous attend, en le 
rencontrant dans les membres souffrants qui sont 
nos frères. 
Présence d’Eglise à l’hôpital, comme une lumière 
qui brille au sein de la souffrance, donne force et 
courage pour qui l’accueille et l’espère. L’Esprit, 
telle une brise légère qui pousse à nous dépasser, à 
nous donner sans compter, à faire preuve de charité 
pour être témoin de sa bonté. La mission est belle 
quand elle est vécue sous son attrait ; on se sent 
léger, porté, vivifié.

Vient alors le goût du large, avec la prière mon 
amie, d’où jaillit le souffle de l’Esprit pour accéder à 
l’intériorité. Elle permet d’entrer dans les sentiments 
qui habitent le Christ. La prière est très importante : 
prière de demande, d’action de grâce, d’adoration 
et de louange ; ainsi sont confiés celles et ceux que 
l’on rencontre, fragilisés par la maladie appelés eux 
aussi à entrer dans la louange par l’Esprit. 

Et puis, vient l’espérance du missionnaire, pour 
des lendemains qui chantent ; porté par la vie 
sacramentelle qui en est la source et le mystère, il part 
à la rencontre de celui qui l’espère. Le cœur ouvert et 
dépouillé, brûlé par l’Esprit de charité, se forme alors 
une fraternité avec son frère en humanité. 

Prendre le large, pour des lendemains qui chantent,  
nécessite une conviction et la conversion du 
missionnaire - croire à la Bonne Nouvelle de 
l’Evangile qui porte le message de vie: « Il est 
ressuscité d’entre les morts, et voici qu’il vous précède 
en Galilée : là vous le verrez. » Mt 28, 1-7.

Maria Fatima Moreira
Aumônier laïc Hôpital Tulle/Cornil
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RDV à 10H

wosynski
David

16 juin 
2019

de

ser dire oui !O

À l’occasion de 
L’ORDINATION SACERDOTALE

ÉCOLE SAINTE-MARIE 

Tulle

LA PASTORALE DES JEUNES VOUS INVITE À UNE JOURNÉE 

TÉMOIGNAGES, JEUX, ÉCHANGES


